

# Heraldo de Castellón

DIARIO ANTIFASCISTA

AÑO XLVIII  
Número 14.760

FRANQUEO  
CONCERTADO

Miércoles 22 de Diciembre de 1937

Redacción, Administración y talleres: D. Ibarruri, 11

PRECIO  
20 CENTIMOS

TELF. 1533  
APARTADO 12

## Teruel es liberado de la tiranía fascista

El Ejército del pueblo, en sus jornadas brillantísimas, aplasta a las mesnadas de Hitler, Franco y Mussolini, reconquistando para España a Teruel

El botín de armas y municiones cogido al enemigo es cuantioso y el número de prisioneros se cuenta por millares

¡Por España, por la victoria de la República y por la libertad!

¡VIVA EL EJERCITO POPULAR!

¡VIVA EL GOBIERNO DE LA REPUBLICA!

¡VIVA EL FRENTE POPULAR!

### TERUEL

El Ejército republicano ha conquistado Teruel. Desde ayer por la noche, la República cobija bajo su regazo maternal una capital de provincia que desde el comienzo de la sublevación fascista estuvo sometida al hierro de los facciosos.

Teruel. Punto convergente de una cuña que amenazaba las tierras de Levante. Avanzada del fascismo internacional que apuntaba hacia el Mediterráneo, quedó con la esperanza de unir los malos instintos de los de dentro de la Península con las ambiciones desmedidas de los de fuera. Punto dominante de esa amalgama de requetés, falangistas, moros y legionarios que hicieron dejación de sus sentimientos de españoles para pasarse al servicio de intereses extranjeros.

Teruel. Tu que fuiste testigo de una de las mayores traiciones de los hombres, has sido también en esta ocasión la primera en poder contar el valor, el heroísmo y la fuerza idealista que anima al Ejército de la República. Tu que fuiste acaso la mayor esperanza de los traidores, te has trocado en el más duro desengaño para la reacción.

Las brisas del Mare Nostrum llegan ya a la ciudad de los Amantes. Pronto, muy pronto, esta brisa se convertirá en un huracán incontenible que avanzará por tierras de Aragón hasta llegar a todos los confines de la España abatida y triste.

¡Teruel es ya de la República!

### Información oficial de los trenes Partes del Ministerio de Defensa Nacional

El parte de anoche dice así:  
**FUERZAS DE TIERRA**

**EJERCITO DE LEVANTE.**—La jornada de hoy terminó con la entrada de las tropas republicanas en Teruel, estando ya en nuestro poder amplios sectores de la ciudad.

Los refuerzos numerosísimos que el enemigo envió con gran apresuramiento, a este frente, realizaron desde primera hora de la mañana intentos desesperados para romper por alguna parte nuestras líneas y prestar a los sitiados el auxilio que angustiosamente demandaban éstos; pero se estrellaron ante la bravura del Ejército popular, que se batió en todo instante de modo admirable, rechazando uno a uno los ataques sin retrocede-

der un solo paso, a la vez que proseguía metódicamente el avance sobre la plaza. El primer ataque enemigo comenzó a las nueve, precedido de una acción artillera muy intensa desde las posiciones de Cerro Gordo en dirección a las nuestras del alto de Celadas. No obstante su vigor, este ataque, confiado a cuatro batallones, fué detenido con facilidad, sin que nos fuese siquiera necesario usar las reservas.

### TERUEL

¡Ya suenan los clarines de la Marcha Triunfal! Nuestra España se yergue. Su heráldico León conquista a los traidores su presa de mescolanza irritante de fascismo y traición. ¡Ya suenan los clarines! La región recibe a nuestro pueblo con todo el corazón.

...Ni una mujer ni un niño, ni ningún Hospital recuerdan la metralla cruel de la aviación. ¡Diez meses de disputa! Contra el ejemplar Ejército de los trabajadores. ¡Los deseos francos, y el decoro español! Se ha ganado este último la rama de laurel. Entramos como hombres, y sin sombrero. ¡Con Sob reintegramos a España la ciudad de Teruel. J. A. C. Castellón 21 de diciembre 1937.

### Las manos que sostienen las banderas de la Independencia flaquean fría. Todos tenemos la obligación urgente e inaplazable de mitigarlo

#### TODA LA RETAGUARDIA DEBE COLABORAR EN LA CAMPAÑA DE INVIERNO

Cuando el frío ha sorprendido a nuestros soldados hombres del mañana, necesitan de abrigo, cuando los evacuados que afrontando la muerte han huido de la barbarie fascista, necesitan de nuestra ayuda, ni un solo español puede permanecer ajeno a la Campaña de Invierno del Socorro Rojo.

Todas las mujeres, madres, esposas, novias, compañeras. Debeis confeccionar prendas de abrigo, tejer calcetines, cuellos, bufandas, guantes, jerseys.

¡Obreros! Intensificad la producción. Que un día de vuestro trabajo sea para la Campaña de Invierno.

¡Comerciantes! Contribuye con tu aportación.

¡Pueblo español! Un día de haber debes destinarlo para adquirir prendas de abrigo.

¡Hombres del campo y de la ciudad! Ni un minuto de descanso hasta conseguir cubrir las necesidades de los luchadores de vanguardia y de los que en la retaguardia esperan nuestra ayuda.

La Campaña de Invierno debe transformarse en un potente movimiento de solidaridad. Del esfuerzo de todos depende que así sea. Del esfuerzo de todos, depende que la movilización de nuestro pueblo para las tareas de ayuda, sea la expresión del más grande espíritu de lucha, de abnegación y de sacrificio, que anima a la retaguardia.

El Socorro Rojo de España, organización altamente humanitaria, que entraña en sí el espíritu de Solidaridad Antifascista, en la actual campaña de invierno, se dirige nuevamente a la retaguardia castellonense recabando su colaboración, fijo su pensamiento en combatir el terrible enemigo que acecha a nuestro combatiente: el frío.

Libremos a nuestros heroicos defensores de este enemigo y si en medio de los horrores de la guerra existe alguna satisfacción, que sea el cumplimiento de esta misión un orgullo para el pueblo antifascista de esta localidad.

El Socorro Rojo de España, iniciador de esta campaña, que tiene las características de una Campaña Nacional al abarcar todos los sectores antifascistas, hace un llamamiento al pueblo de Castellón en general a que cooperen activamente con su aportación de prendas de abrigo o metálico para mitigar los rigores del frío de los que con el arma en la mano defienden la libertad del pueblo español y sus intereses contra el robo y el pillaje de las huestes invasoras.

Este Comité Provincial os invita a que colaboreis en esta gran obra de ayuda a nuestros soldados. Seamos castellonenses dignos y dignos españoles en la lucha que sostienen nuestros combatientes.

Por la tarde, buscando inútilmente un punto más débil, se dirigió otro ataque a la carretera de Villalba Baja. Nuestras fuerzas no se limitaron a resistir, sino que contraatacaron, aniquilando a una compañía entera, de la cual quedaron en el campo los cadáveres de casi todos sus componentes. El enemigo siguió reforzando esta parte del frente, pues se vio llegar a cuatro nuevos batallones y varios escuadrones a Caude; pero este pueblo se encontraba ya bajo el fuego de nuestra artillería merced a una hábil modificación en el despliegue de ésta. Para recuperar el Cementerio Viejo, perdido totalmente por ellos anoche, los rebeldes lanzaron cuatro ataques fortísimos, sin otro resultado que perder (Pasó a la cuarta plana.)

# Información de los frentes

## ULTIMAS NOTICIAS DE LA CONQUISTA DE TERUEL

Frente de Levante. — Venimos de la Ciudad Jardín, de Teruel. El Ejército de Levante ha cumplido su cometido y ya pisa las calles de la ciudad. Ahora se entrega a la labor de limpieza.

Los rebeldes tratarán de repetir aquí las jornadas de Belchite. De poco les servirá ante el impulso del Ejército popular y la decisión de los mandos. Recurrirán a todo aquello para retrasar nuestro éxito. Nada han de conseguir. En plazo de horas la capital turolense estará por completo en poder del Gobierno legítimo.

El centro de la ciudad de Teruel encierra la verdadera esencia de la reacción cerril: el seminario, el palacio episcopal, un convento, otro, una iglesia, etc.

Los edificios religiosos se empalman uno con otro, formando el núcleo de la capital. Aquí, sin duda, es donde los rebeldes tratarán de hacerse fuertes. Se consideran impotentes, pero el caso es retrasar la consecución de su fracaso.

Esta noche el parte faccioso de Salamanca no sólo no oculta la entrada de nuestras tropas en Teruel, sino que no hace a nuestra victoria ni a su derrota la menor alusión. Por el contrario, asegura: "Nuestras fuerzas continúan progresando". Y como colofón añade: "Hemos conquistado la importante posición de los Morrones".

Los Morrones, naturalmente, continúa en nuestro poder, a pesar de que, en efecto, el enemigo ha tratado esta tarde de desposeernos de ella y ha hecho repetidos esfuerzos en tal sentido.

Daremos solamente dos datos. Una de las veces atacó con dos batallones y al retirarse sólo pudo hacerlo compañía y media, o sea, la sexta parte de los hombres que han atacado. Todos los demás fueron bajas: muertos o heridos.

Fueron recogidos bastantes de ellos por nuestros sanitarios, y esta tarde los equipos quirúrgicos republicanos no daban abasto para atender a los heridos del adversario.

El otro ataque energético también se les rechazó con bombas de mano. En otro les hemos causado docientos cincuenta muertos; y mientras los rebeldes se esforzaban inútilmente en romper el cerco exterior, nuestros hombres, con perfecta dirección, proseguían su penetración hacia Teruel.

Se realizaron los últimos movimientos para lograr el cerco en la misma periferia de la ciudad. Varios batallones se dedicaron a envolver el Mansueto, altura que protegía a Teruel, más que nada con la tranquilidad que se derivaba de su sombra. El Mansueto y la cota inmediata, Santa Bárbara, quedaron aislados entre sí, mientras que las columnas encargadas de conquistar la ciudad se acercaban a ésta venciendo todas las resistencias.

El enemigo ha recurrido a todo para cortar nuestro paso. Ha minado los puentes y ha tratado de impedir el paso por las carreteras. Como cogiéramos en plena labor a los soldados que se dedicaban al minado de los caminos, ellos mismos se encargaron de quitarles las minas que habían colocado.

No se esperaba que ayer mismo nos diéramos la satisfacción de pisar las calles de Teruel. Todo estaba preparado para realizar la entrada esta mañana.

Uno de los Cuerpos de Ejército en movimiento logró vencer la resistencia que se le ofrecía, e hizo la penetración por el Noroeste. Al mismo tiempo las fuerzas que atacaban por el Norte dominaban en absoluto el cementerio y se ponían igualmente a distancia de asalto, frustrando tam-

bién por esta parte las esperanzas facciosas.

El barrio de la Ciudad-Jardín, una especie de barrio de Salamanca de Teruel, el barrio aristocrático, en suma, está en nuestro poder. De allí dimanan nuestros movimientos para la conquista total de la ciudad.

También hemos dominado el barrio de la plaza de toros y buen número de las calles que, partiendo de este lugar, conducen al interior de la capital.

Algunas de nuestras brigadas han entrado en la ciudad sin disparar un tiro. Otras, en cambio, han encontrado focos de resistencia, más aparatosos que real, que son los que se trata ahora de someter.

Los guardias civiles que llevaron a cabo la traición de Puebla de Valverde y asaltaron a Casas Sals, es lógico que rehuyan el enfrentarse.

A estas horas, doce de la noche, los prisioneros hechos en la ofensiva sobre la capital de Teruel pasan de un millar, y es enorme la cantidad de material recogido.

La información de las radios facciosas merece otro párrafo de esta impresión. Los rebeldes han dicho esta noche para justificar la pérdida de Teruel, que ellos han conquistado Cuadalejara y que las fuerzas que con tanto ardor les han atacado por tierras de Aragón, son precisamente las huidas de la Alcarria.

La satisfacción en todo el Aragón liberado por la conquista de Teruel es enorme. Resulta difícil reflejar el júbilo.

Tan pronto como la noticia de la entrada de nuestras tropas en Teruel fué comunicada al Gobierno, éste contestó comunicando el ascenso a general del coronel Fernández Serabia, ex ministro de la República, que con tanto acierto ha dirigido, en unión del general Rojo, estas operaciones triunfales y perfectas.

También el ministro de Defensa ha circulado una orden recomendando a las fuerzas de su mando que los soldados, al entrar en la capital aragonesa, guarden la compostura debida, y no se entreguen a actos de saqueo, que aunque corrientes en todas las conquistas, no deben figurar en el modo de obrar del Ejército del Pueblo. El ministro da severas órdenes para que se respeten las vidas y las haciendas de los habitantes de Teruel.

### A las seis y media de la tarde, fué tomada por asalto la Plaza de Toros

Frente del Este. — A las seis y media de la tarde se ha ocupado totalmente Teruel.

El último reducto que quedaba por conquistar y donde los facciosos se habían hecho fuertes era en la plaza de toros, que ha sido tomada al asalto por el Ejército republicano.

Las fuerzas republicanas y el vecindario recorren las calles de la ciudad y, en medio de un entusiasmo desbordante, vitorean a la República y al Ejército del Pueblo.

### La satisfacción de Aragón se desborda ante las victoriosas operaciones de Teruel

Frente del Este. — En todos los pueblos de Aragón han causado extraordinaria alegría las noticias que se reciben relativas a las operaciones de Teruel, particularmente por el Bajo Aragón las manifestaciones de júbilo son generales.

### Julio Just habla desde Teruel

El diputado de Izquierda Republicana y ex ministro, don Julio Just, llamó anoche desde Teruel, por te-

léfono. El señor Just confirmó, animadas por la visión directa, todas las noticias que conocemos por los partes.

—Estoy en la plaza de Teruel—ha dicho. — He entrado con las tropas republicanas, de las que todos los elogios que se hagan resutarán páridos.

### Brillante jornada de la aviación leal

Frente del Este.—La aviación republicana aprovechó la visibilidad que ofrecía el día de ayer para llevar a cabo algunos importantes servicios. Unas escuadrillas verificaron reconocimientos sobre las posiciones facciosas de Zuera, Huesca y Jaca, ametrallando en Ayerbe un tren que conducía material de guerra, y otro entre Ayerbe y Huesca, conduciendo mercancías. Asimismo se ametrallaron en la estación de Zuera sesenta vagones repletos de material de guerra, y fué reconocido el avión faccioso que había sido abatido en Aguilón.

### La aviación enemiga fué obligada a huir

Frente del Este.— Por todos los sectores desde Fuentes de Ebro a Pancrudo, la calma impuesta por el temporal de nieve y frío, es completa. Tan sólo ligeros tiroteos por Monte Sillero y Mediana, que no han tenido fuerza suficiente más que para interesar a la guardia de los parapetos.

La aviación enemiga, a pesar de lo desapacible del día, ha efectuado algunos vuelos por la línea de Pancrudo - Utrillas, obligándole al fuego de nuestros antiaéreos a remontarse a gran altura, por lo que se ha anulado toda eficacia en el reconocimiento.

### Los rebeldes tirotean a los suyos

Frente del Este. — Hace unos días nuestras fuerzas, apostadas a la derecha de la carretera de Jaulín, en el kilómetro 18, observaron cómo un grupo de unos veinte hombres salían de las trincheras enemigas, distantes de las nuestras unos ochocientos metros, y se disponían a tender alambradas. Cuando más confiados estaban en su labor, los soldados republicanos hicieron fuego sobre ellos, impidiendo sus trabajos. Hoy han repetido esta operación, y cuando el tiroteo promovido por nuestras tropas obligaba a huir a los que trabajaban, los soldados que ejercían la vigilancia sobre ellos también dispararon, causándoles muchas bajas vistas.

### Concentraciones enemigas disueltas por nuestras tropas

Frente del Este. — La artillería republicana ha disparado sobre una concentración de fuerzas rebeldes que se estaba verificando en Esquedas, compuesta por tropas de infantería y caballería. La tropa facciosa, sorprendida por la inesperada agresión, ha huido en todas direcciones.

También la artillería leal ha disparado sobre una concentración de tropas que se estaba efectuando en la Ermita de Salas, causando bajas vistas.

### En Tardienta y la Portillaligeras escaramuzas

Frente del Este. — Poca actividad bélica en la jornada de hoy por los sectores de Tardienta y La Portillada. La artillería republicana ha actuado con cierta intensidad por la loma de Enmedio y Tardienta, disparando sobre patrullas y concentraciones enemigas. También ha disparado sobre algunas posiciones de la montaña, en las que se advertía movimiento de fuerzas. Por los sectores cercanos al río Ebro la tranquilidad es casi absoluta, ya que el enemigo no da fe de vida, y cuando lo hace choca con el fuego de nuestras máquinas.

Las patrullas de reconocimiento leales han verificado numerosos servicios internándose hasta las posiciones facciosas avanzadas.

### En los sectores de Huesca hubo ráfagas de ametralladora y tiroteos

Frente del Este. — En los sectores de la provincia de Huesca ha habido escasa movilidad. Por la parte alta, tiroteos y ráfagas de ametralladora. También se ha notado alguna actividad por los sectores de Lecifosa y Anadienza a la hora de cumplir los servicios. Los relevos y descubiertas oja han verificado as fuerzas republicanas sin novedad.

Los facciosos nos han hostilizado por la parte baja de Huesca, pero sin consecuencias.

Nuestra artillería ha disuelto una concentración de tropas enemigas que se formaba en los alrededores de la Casa del Francés. Al parecer, esas tropas se proponían relevar una posición, cuyos defensores están desmoralizados a causa del abandono en que se les tiene por parte del mando rebelde. Uno de los soldados, apostado en esa posición y que logró evadirse de ella días pasados, ha manifestado que no tan sólo escasean los alimentos, sino que carecen de ropas de abrigo.

## OTRAS INFORMACIONES

### Del atraco contra el diputado señor Vallidó

Barcelona.—Se ha elevado a plenario el sumario, con carácter de sumarisimo, que instruyó el Juzgado especial de espionaje, contra los de tenidos co motivo del atraco perpetrado en casa del diputado señor Vallidó.

Como se ha comprobado que el de tenido Eduardo Calvet no había tenido ninguna intervención en el suceso de referencia, se ha dejado sin efecto su procesamiento.

La vista de la causa se celebrará como es costumbre en estos casos, a puerta cerrada.

### Llegan al Congreso numerosas felicitaciones

Barcelona.—En la Secretaría del Congreso han comenzado a recibirse gran número de telegramas de felicitación por la toma de Teruel.

### La "Gaceta" publica decretos de varios ministerios

Barcelona. — "La Gaceta" de hoy publica entre otros los siguientes Decretos:

Defensa Nacional. — Nombrando comandante del destructor "Jorge Juan" al teniente de navío, don Ignacio Figueroa.

Disponiendo pasen a la situación de reserva el general de Intendencia de la Armada, don Juan Gómez García; del general de Seguridad del mismo Cuerpo, don Adolfo Domingo y del general maquinista, don Abraham Alonso.

Disponiendo pasen a la situación de reserva por haber cumplido la edad reglamentaria, los contraalmirantes, don Guillermo Díaz y don Camilo Molina.

Hacienda.—Admitiendo la dimisión del cargo de Agregado comercial de España en Praga, don Juan Renard Oliver.

Presidencia. — Nombrando Vocal de la Comisión de reclamaciones extranjeras en representación de Ministerio de Estado, al Secretario general de primera clase, diplomático, don Miguel Angel Marín Luna.

Gobernación.— Abriendo un concurso para proveer varias plazas de profesores auxiliares de la Escuela técnica de Agentes de Vigilancia.

Prohibiendo tomar acuerdos sobre municipalización de los servicios de agua, gas y electricidad, sin la previa autorización del Ministerio de Hacienda y Economía.

### El presidente de las Cortes felicita al Ejército que ha tomado Teruel

Barcelona.—El Presidente de las Cortes señor Martínez Barrio ha enviado emotivos telegramas al Presidente del Consejo, al ministro de Defensa Nacional y jefe del Ejército de operaciones de Teruel, por la toma de dicha Ciudad.

### El señor Casanova felicita al Gobierno

Barcelona.—El Presidente del Parlamento de Cataluña, señor Casanova, habiendo con los periodistas les ha dicho que estaba muy satisfecho por el éxito de las tropas republicanas en Teruel, y que así lo había expresado al jefe del Gobierno, al Ministro de Defensa Nacional y al general en jefe del Ejército de operaciones.

### Una interesante comunicación de Unión Republicana al Comité Nacional del Frente Popular

Barcelona.— El Comité Nacional del Partido de Unión Republicana, ha remitido al Comité Nacional del Frente Popular una comunicación que dice así:

"Estimados camaradas: Conocida por referencias la reunión celebrada por ese Comité Nacional de enlace de los Partidos Socialista y Comunista, según la cual dicho organismo ha estimado conveniente convocar al Comité Nacional del Frente Popular para tratar sobre diversas cuestiones expuestas en estos días por algunos periódicos republicanos, hemos de manifestar que Unión Republicana no cree necesario entrar a considerar la actual situación política, porque no ha existido ni existido ni existe causa alguna que modifique las condiciones en las que prestó su leal apoyo al Gabinete presidido por el doctor Negrin.

Ahora bien, si el deseo de convocar a una nueva reunión del Comité Nacional del Frente Popular obedece a razones de otra índole, donde se estudie la forma de mejorar la buena marcha de nuestra Causa, entonces, la consideramos plausible y para esto nosotros, como siempre, estamos a vuestra entera disposición.

## Caja de Ahorros y Monte de Piedad CASTELLON

### ESTABLECIMIENTO DE MAXIMA GARANTIA

Libretas de Ahorro Popular de LIBRE DISPOSICION según decretos ministeriales del 2 y 9 Enero de 1937

**Cómo reacciona un pueblo ante la alevosa agresión de los aviones fasciosos**

Lo que han podido advertir el Mayor Atlee y otros destacados políticos británicos en su reciente visita a varios pueblos castellonenses recientemente bombardeados por los fasciosos

**ESTERIL RESULTADO DE UN PROPOSITO CRUEL**

En su desatentada ansia de encontrar en el territorio de la República alguna zona propicia a la desmoralización por el terror, realizan los aviones fasciosos incursiones estériles y van de un lado a otro con el rápido nerviosismo del malhechor siempre dispuesto a la fuga ante el menor peligro que surja ante él.

La realidad les ha ido demostrando el infructuoso resultado de su avieso procedimiento. Surgen, de improviso, a considerable altura, lanzan su siembra mortífera, y se alejan apresuradamente creyendo que el dolor habrá logrado aterrorizar a las gentes tan arteramente agredidas. Luego, cuando han podido comprobar lo estéril de su acción abominable, los fasciosos han dirigido su crueldad hacia otros lugares, contra los que han repetido la fechoría, con idéntica decepción en su finalidad.

Las ciudades y pueblos de la República, después de restañar las heridas que a traición les fueron inferidas, no sólo no se han acobardado, sino que se han sentido tensos y vibrantes en su odio contra los asesinos del aire que huyen de los frentes de combate y buscan la impunidad de sus acciones al realizarlas contra las poblaciones civiles en las que ni un suspicaz investigador lograría descubrir el más nimio objetivo militar.

Como nadie flaquea en su ánimo bajo la trayectoria de las duras alas de los pajarracos siniestros, éstos tuercen incansablemente su rumbo, en una desorientación desalentada. Ahora están realizando sus pruebas crueles contra una de las más apacibles zonas de la retaguardia valenciana: contra distintos lugares de la provincia de Castellón.

**LO QUE HAN CONSEGUIDO LOS AVIONES FASCISTAS EN SUS RECIENTES INCURSIONES SOBRE CASTELLÓN Y SU PROVINCIA**

Un día la aviación negra ha surgido y lanzado metralla sobre el pueblo de Moncófar, el del caserío humilde recostado junto al mar. Otro día, Cabanes ha visto turbada la paz de su vida entre montañas. Y Benicarló, Burriana, Almazora, Nuesa. Y el pequeño Oropeza, que parece encogido en el regazo de un montículo protector. Y Peñíscola, que aupado en una roca se adentra en la soledad del mar como con un deseo de quietud y reposo. Y Benicassim, con su riente playa bordeada de hotelitos multicolores. Y otros pueblos y villas de la Plana que conocen ya, por penosa experiencia, toda la vejanía del espíritu feroz de los fascistas.

Pero no tiemblan ante el peligro, ni lloran de dolor. Quien esperase eso de ellos es que no conoce la entereza racial y la psicología de los castellonenses. Vibran sí, con ardor encolerizado; guardan para siempre, para no olvidarlo jamás, el sentido de odio hacia los malvados que desde lo alto les enviaron la metralla asesina; conservan en sus corazones, para hacer justicia en su día, el recuerdo de algún pobre labriego, o un humilde pescador o un inocente niño, que quedaron inertes bañados en la púrpura de la sangre...

Han concentrado en su ánimo el odio eterno al fascioso. Eso han conseguido los aviones italianos y alemanes con sus precipitadas agresiones sobre el cielo de la provincia de Castellón.

**SE REPITE LA HISTORIA**

Quien conozca Castellón y su provincia, sabe que desde antaño...

ceptaciones—han sentido siempre un exaltado estímulo democrático y una aversión transmitida de padres a hijos—y desde las montañas turolenses hasta la sinuosidad de la costa—contra todo lo que significara un brote reaccionario. Este impulso tiene su iniciación en los hechos de las guerras que los carlistas—los fasciosos de entonces—realizaron en estas tierras.

Por donde pasaron las tropas del pretendiente de entonces, dejaron las huellas de su crueldad inaudita: robos, violaciones, asesinatos de habitantes indefensos, fusilamientos de prisioneros. Las mesnadas fasciosas operaban como bandas de foragidos, que se proponían imponerse por el terror. La maldición de los pueblos y los campos les despedía cuando, ante la noticia de la proximidad del ejército liberal, hulan los carlistas llevándose el botín de sus correrías sangrientas.

Luego, a la presencia de los luchadores de la libertad de aquellas tierras, podían los castellonenses apreciar la antagónica diferencia del procedimiento de uno y otro ejércitos. Las tropas liberales tenían para las poblaciones civiles el comportamiento generoso de los que luchan por una causa democrática. A los prisioneros los trataban con humana consideración. Las gentes respiraban con satisfacción al sentirse protegidas bajo las banderas liberales.

Esta diversidad de conductas entre unos y otros combatientes, fué la siebra fructífera que infiltró en el pueblo castellonense su amor a la democracia, amor que ha perdurado siempre. En cambio las ferocidades de un Cabrera, un Cucala o un "Rull" consolidaron la aversión contra los titulados tradicionalistas, hasta el punto de que por siempre el hecho de llamarle "carlista" a alguien, significaba la aplicación del máximo insulto.

Los cabecillas fasciosos y sus mesnadas cíviles, hicieron más por la causa liberal que todos los fusiles al servicio de la que entonces era la legalidad constituida.

**PALABRAS DE UN POLITICO INGLES**

Ese es el caso de ahora. Así lo han comprendido y comprobado en estos días los políticos ingleses Atlee, Wilkinson, Baker y cuantos les han acompañado en su visita a varios de los pueblos y ciudades de la provincia de Castellón recientemente agredidos por las aeronaves de guerra de los aliados de Franco.

Las honorables personalidades extranjeras han expresado su emoción ante la actitud del pueblo castellonense enfervorecido de pasión antifascista, dispuesto más que nunca a la lucha después de haber sentido en sus hogares y en sus vidas el alevoso trallazo de la metralla fascista.

Nada de dolorido encorimientotemeroso. Todo lo contrario, excitación febril ante la injusticia y la traición del fascioso; odio eterno al fascista que emplea esos procedimientos de lo que él llama "guerra integral".

Ante esta reacción heroica de los castellonenses—reflejo de la que vibra en todo el pueblo republicano—uno de los extranjeros acompañantes del Mayor Atlee, nos dijo con acento de suprema convicción:

"No hay duda. Si fuera posible, que en algún lugar de la retaguardia republicana flaquease el ánimo, sería cosa de pedirle a Franco una presentación de sus aviones, con la seguridad de que él lo vigorizaría hasta el máximo el espíritu antifascista del pueblo agredido."

(Del servicio de Información de la Subsecretaría de Propaganda).

**CONSEJO MUNICIPAL**

**LA SESION DE AYER**

(Viene de la cuarta plana.)

la falta de protección contra posibles incursiones de la aviación enemiga e nque se hallan los edificios escolares. Pide que se construyan edificios para defensa de la población escolar.

La presidencia promete atender el ruego.

El consejero Mercé pide que se extienda la protección a la población civil, que no cuenta con los refugios necesarios.

El presidente, camarada Perona, explica que por el Consejo y especialmente por el compañero Ribó, se hacen las necesarias gestiones para la sobras de refugios que protejan a la población civil. El Consejo reiterará a los organismos superiores la correspondiente ayuda, en nombre del pueblo de Castellón.

La presidencia recuerda al Consejo la pérdida del consecuente luchador y excelente republicano, Matías Sangüesa, acaecida ayer, y pide se acuerde conste en acta el sentimiento de la Corporación municipal por la muerte del gran democrata.

El consejero Mari da las gracias por las palabras del presidente en nombre de Izquierda Republicana, y sin más asuntos de que tratar se levanta la sesión.

**REPARTO DE ACEITE**

Pasado mañana, viernes, se verificará un reparto de aceite al vecindario de Castellón, con el ticket que se indicará oportunamente y daremos en nuestro número de mañana.

**Las alarmas de hoy**

Esta mañana a las 11:38 se ha dado la señal de alarma en la capital por haberse presentado sobre la población, directamente y a gran altura, procedentes del mar, tres aparatos fasciosos, bimotores, Heinkel.

Los aparatos rebeldes arrojaron toda su carga en los alrededores de la población, sin producir daños personales ni materiales de indole alguna.

A las 15:20 horas, por el río Mirjares, se presentaron, procedentes de Palma, seis bimotores de bombardeo, rápidos, en dos patrullas, la primera de las cuales bombardeó la capital, arrojando de doce a trece bombas, que destruyeron dos o tres casas, teniendo noticias, hasta el momento presente, de que ha habido dos o tres muertos y 10 heridos de menor consideración. La otra patrulla enemiga intentó bombardear Burriana, arrojando 20 ó 25 bombas, que no han producido daños.

La defensa activa hizo nutridísimo fuego antiaéreo contra los aparatos enemigos.

El cese de la alarma se dió a las 15:45.

**CONSEJO PROVINCIAL**

**Cordial telegrama de felicitación al Gobierno por la toma de Teruel**

Con el fausto motivo de la toma de Teruel por las fuerzas de la República, el presidente del Consejo Provincial ha dirigido al Gobierno el siguiente telegrama de felicitación:

"Ante la brillante toma de Teruel, hermosa gesta del Ejército Popular, prometedora de la próxima victoria total, que consolidará la democracia y justicia social saludamos efusivamente al Gobierno de la República".

En los balcones de la Diputación se han puesto tapices y colgaduras en señal de júbilo.

**GOBIERNO CIVIL**

**Las agrupaciones políticas y sindicales visitan al Gobernador para testimoniarle su satisfacción por la toma de Teruel**

El gobernador civil señor Rodríguez Martínez ha recibido durante toda la mañana incontables visitas de los distintos organismos sindicales y políticos de la capital para expresar a la primera autoridad de la provincia su satisfacción por la toma de Teruel, gesta gloriosa de nuestro Ejército que prologa la victoria total y próxima contra el fascismo.

El Frente Popular de Castellón—añadió el señor Rodríguez Martínez—se halla reunido en estos momentos y ha decidido trasladarse esta tarde a Teruel para compartir con los héroes de la gloriosa hazaña el triunfo de la victoria.

**TELEGRAMAS DE FELICITACION**

El gobernador civil ha cursado esta mañana los siguientes telegramas de felicitación:

"Gobernador Civil a Ministro Defensa Nacional.

La capacidad y el patriotismo no se poseen con palabras, comprobándose en cambio con hechos. Si en ello existiera duda alguna V. E. nos la hubiera dilucidado. Quien ha formado un Ejército como el que tenemos ha de forjar una patria como la que hemos de tener. Su capacidad nos ha abierto por Teruel la puerta de la Victoria y al reintegramos esta capital emocionadamente le felicitamos con el pleno convencimiento de que por ella empezamos a echar la invasión y empezamos a purificar la tierra que enlodaron los que traficaban su patria por lograr un bien poco envidiable orgullo. En mi despacho el diputado de Castellón Gómez Hidalgo, el alcalde, el presidente de la Diputación, Frente Popular y todas las

**Cartelera de espectáculos**

Programa para mañana

**TEATRO MUNICIPAL**

A las 7:00 y 10:00

PRESENTACION del magnifico espectáculo de variedades "ROYALTY"

**SALON ROYAL**

A las 4:30 y 7:00

Selectos COMPLEMENTOS. Y ESTRENO de "EL CAPITAN BLOOD", en español, por Error FLYN.

**CAPITOL CINEMA**

A las 4:30 y 7:00

Escogidos COMPLEMENTOS. ESTRENO de "VELADA DE OPERA", en español, por Lawrence TIBER.

**SALON DORE**

A las 4:30 y 7:00

Una selección de COMPLEMENTOS. Y "EL GRAN HOMBRECITO", por Jackie COOPER, hablada en español.

**Información judicial**

**Tribunal Popular**

**REVISION DE CAUSA**

Mañana, ante nuevo jurado, tendrá lugar la revisión de la causa seguida a Fernando Moncho, condenado por el delito de adhesión a la rebellón a veinte años y un día de internamiento en campos de trabajo. Defensor, señor Castelló Soler.

**Planta baja**

Deseo para vivienda, pagaré traspaso. Razón en esta Administración.

autoridades, partidos y sindicales de nuestro Castellón me piden les asocie en mi telegrama y les una en mi felicitación. Con ella envío a V. E. lo que gracias a su persona ya nadie puede sentir debilitarse, la confianza. — Salúdale."

"Gobernador Civil a Jefe Ejército Levante.

Recibo su gratísima noticia sobre toma y liberación de Teruel con la ilusión inmensa de quien confirma una esperanza. Es esta la seguridad absoluta en nuestro Ejército que cuando lucha frente a frente no puede tener más que éxitos ya que tiene la más poderosa arma que es el llevar la justicia y el operar con un noble ideal. En mi despacho el diputado por la provincia Gómez Hidalgo y todas las autoridades y organismos políticos provincia me solicitan les asocie efusivamente a esta calurosa felicitación. Primer jalón de nuestra victoria inequívoca en tierras de Aragón que es tanto como fijar la bandera de nuestro triunfo en la tierra de más emocionante recordación española. Ruego haga extensivo este telegrama a todo el Ejército a sus órdenes a quienes con la admiración natural rendimos el homenaje merecido. Vivan el Ejército y España."

"Gobernador Civil a Presidente Consejo Ministros.

Rindo a usted como Presidente del Consejo, como español que alecciona con su lealtad, con su inteligencia y con su entusiasmo y como ciudadano que es de primera fila, en nombre propio, en el de los señores diputados, todas las autoridades partidos y sindicales de Castellón la más efusiva felicitación por nuestra arrebatada por pueblos invasores, yo quien al frente de un Gobierno puede enorgullecerse de haber entrado en una capital sin sinuosidades, sin ayudarse de las sombras y sin tener en la mano sangre caliente de mujeres y niños. Nuestra felicitación puede imaginarla al decirle que es la que el Gobierno que usted preside merece. — Le saludo respetuosamente."

"Gobernador Civil a Presidente República.

Al devolver el Ejército de la Nación a su digno Presidente una de las provincias de su jurisdicción arrebatada por pueblos invasores yo le rindo en mi nombre y en el de los diputados, autoridades, Frente Popular, partidos sindicales y todo el vecindario en general un homenaje de veneración, de afecto y de respeto. Quien merece ser nuestro Presidente de la República es acreedor a tener un ejército como el que se merece. Con Su Excelencia y con él España tiene que ser libre y tiene que aplastar todas las apetencias exóticas de los continentes imperialistas y todas las desgraciadas defecciones de quienes nunca debieron vestir un uniforme que hoy se está dignificando. — Mi más respetuoso saludo."

**LA DELEGACION ESPAÑOLA QUE HA VISITADO RUSIA, SALUDA AL GOBERNADOR**

Los miembros de la Delegación Española que ha visitado Rusia con motivo del XX aniversario de su admirable Régimen, han saludado a su paso por Castellón al Gobernador de la provincia.

Los delegados se mostraron en extremo complacidos de su visita a la U. R. S. S. y transmitieron a nuestra primera autoridad el cordial saludo de la Rusia soviética a todos los pueblos españoles.

## Partes oficiales

(Viene de la primera plana.)

en la empresa más de doscientos hombres. Simultáneamente, otras tropas nuestras, continuando el avance hacia Teruel, conseguían abatir algunos puntos de resistencia y adelantar sus posiciones, desde las cuales reemprenderon la marcha a las cuatro de la tarde, para asaltar la plaza de Toros, convertida en parque, y la parte oriental de la ciudad. Antes de anoecer, luego de apoderarse de varias casas de las afueras, tropas republicanas pasaban hacia la capital por debajo del viaducto, no obstante el fuego intenso que se les hacía.

El Cuerpo XVIII, que combatió sin cesar en su frente, eligió para el ataque los mismos parajes en que la víspera iniciaron el suyo los facciosos, entre Campillo y San Blas. La infantería llegó a luchar con granadas de mano. Constituyó este combate uno de los triunfos más brillantes del presente período de operaciones. El enemigo, que usó prodigamente de su artillería, no consiguió adelantar un paso y sufrió pérdidas cuantiosísimas.

También la columna que operaba por la carretera de Villastar, peleó sin descanso de la mañana a la noche.

Desde nuestras líneas se vió como las tropas rebeldes encargadas de defender el Mansueto, salían de las trincheras para retirarse hacia la plaza, y cómo los jefes y oficiales, pistola en mano, obligaban a los soldados a reanudar a los puestos que querían abandonar.

Mientras se libraban estos combates, la artillería leal actuaba sobre Teruel con gran intensidad y evidente eficacia, revelada ésta por el gran número de incendios que los proyectiles ocasionaban en el casco urbano.

Nuestra aviación sólo hizo un servicio de ametrallamiento, no verificando bombardeos sobre Teruel a instancia de los jefes de las columnas atacantes, que los estimaban innecesarios.

Poco después de las seis de la tarde, el Estado Mayor recibió un parte del XX Cuerpo de Ejército dando cuenta de que fuerzas del mismo entraban en el recinto de la ciudad.

A las siete de la noche, la situación podía sintetizarse así:

- 1.° Está ocupada totalmente por nosotros toda la zona de Teruel comprendida entre el ensanche y la plaza de toros.
- 2.° Se halla también ocupada por nosotros toda la zona de la estación férrea y sus edificios.
- 3.° Hállanse igualmente en nuestro poder todas las manzanas de casas que forman la linde Oeste del casco de la población.
- 4.° Están ocupados algunos accesos al casco viejo, y en vías de ocupación otros.
- 5.° En el interior de la ciudad sólo suena algún disparo suelto de cuando en cuando. Nuestras fuerzas han suspendido el fuego, y algunas patrullas han penetrado en el barrio del casco viejo.
- 6.° Se sabe que dentro de éste reina gran pánico. Se han encontrado bastante insignias de oficiales que se despojaban de ellas al retirarse.

Las fuerzas que defendían la cabeza del puente, que combatieron durante todo el día contra el Cuerpo XVIII, se han desbandado, cayendo parte de ellas prisioneras y huyendo otras al puerto.

El ministro de Defensa Nacional

ha transmitido al mando instrucciones energicas para el mantenimiento del orden dentro de la ciudad, cuando ésta quede ocupada por completo.

En cuanto ello se logre, se hará cargo del mando de Teruel la autoridad civil, representada por el gobernador general de Aragón, quien dispondrá todo lo necesario para la continuación de los servicios públicos.

## Castellón festeja la toma de Teruel

### Música, manifestaciones y entusiasmo popular

Poco después de las siete comenzó a correrse el rumor de que nuestros bravos soldados, habían conquistado Teruel. La noticia se divulgó como reguero de pólvora, tomando por momentos carácter de verosimilitud.

En el Gobierno Civil los teléfonos no dejaban de funcionar un solo instante. De todas partes pedían la confirmación de la noticia. Desde los pueblos de la provincia y de las capitales leales más apartadas las llamadas telefónicas se sucedían sin interrupción. La ansiedad por ver confirmada esta esperanza largo tiempo contenida era general.

Después de las ocho de la noche el coronel Sarabia, jefe de las fuerzas de Levante, daba confirmación a lo que hasta entonces solo había sido un rumor: Teruel había sido conquistado enteramente a las seis y media de la tarde, para la República.

Rápidamente empezaron a llegar al despacho del gobernador el diputado Gómez Hidalgo, las autoridades y representantes de los partidos antifascistas. La emoción primera fué una cosa patética, casi no se tenían palabras para expresar el entusiasmo. Apretones de manos, abrazos, ojos que brillaban conteniendo un raudal de ilusiones alimentadas por el puro ideal de la patria.

El entusiasmo se desbordó en el pueblo cuando la Banda de Carabineros dejó oír en plena calle las notas vibrantes del Himno Nacional. Las sociedades políticas, los bares y los cafés, se despoblaron en un segundo, inundando las calles de alegría, lanzando a los vientos estentóreos vivas a la República, al Ejército, al Frente Popular y al Gobierno. Casi al mismo tiempo la Banda Municipal, en coreados pasacalles, sacaba de sus casas al vecindario para unirlos a la gran manifestación popular.

### RECEPCION EN EL GOBIERNO CIVIL

El despacho del gobernador resultaba insuficiente para contener a todos los camaradas que continuamente iban llegando, teniendo necesidad de quitar las puertas del salón contiguo para hacer de las dos una sola dependencia.

Infinito querer dar una información exacta de las personas que allí se congregaron. Todos los organismos oficiales, los partidos políticos, los sindicatos, instituciones del Ejército y centros culturales, tenían allí su representación, se acercaban al gobernador para testimoniar la profunda alegría, dejar una prueba de adhesión al Gobierno del Frente Popular y manifestar su plena confianza en el Ejército que ha de redimir a España.

El camarada Rodríguez recibía a todos con los brazos abiertos, henchido de satisfacción y rebosante de esperanzas que en días próximos tendrán feliz realización.

La recepción rompió los moldes oficiales para convertirse en una

## HERALDO DE CASTELLÓN se vende a hoy a veinte céntimos

En estos momentos de júbilo por la toma de Teruel, no puede el pueblo antifascista olvidarse bajo ningún concepto de los soldados que luchan contra el ejército invasor entre la nieve y las inclemencias del invierno.

"HERALDO DE CASTELLÓN" quiere contribuir a la campaña de invierno iniciada por el Socorro Rojo Internacional, y a tal efecto esta noche se venderán los ejemplares a 20 céntimos, cuyo importe será entregado para engrasar la suscripción destinada a la adquisición de prendas de abrigo.

sencilla y conmovedora fiesta popular. El secretario político del gobernador, camarada Cayregul, secundado por su auxiliar Arbizu, obsequió a toda la concurrencia con una copa de champagne.

Inmediatamente se cursaron telegramas de felicitación al jefe de las fuerzas de Levante, a los soldados, al Presidente de la República y al Gobierno.

El entusiasmo popular se prolongó hasta bien entrada la madrugada, lo mismo en los locales de los partidos que en las calles de la ciudad.

Teruel, esa pesadilla de Levante que durante año y medio amenazaba con su cuña enfilada a los pueblos de esta provincia, ha caído ya en poder del Ejército republicano. La quimera se ha roto. El fantasma se ha esfumado para siempre.

¡Arriba los corazones! ¡Viva la República!

## Una bebida ideal para los enfermos

Toda persona en estado febril, debe beber mucho. Pero en lugar de una tisan cualquiera, hágale tomar la Boisson Blanche Magnat. Antitóxico de una excepcional energía, la Boisson Blanche desembaraza rápidamente a la sangre de los microbios que son el origen de todas las enfermedades infecciosas. Diurético poderoso que libra al organismo de las toxinas microbidas por las abundantes evacuaciones urinarias. Este tratamiento sencillo e inofensivo que ha dado resultado millares de veces, es suficiente para cortar la fiebre en algunas horas y yugular o hacer abortar en muy poco tiempo estas graves afecciones: erisipela, escarlatina, viruela, sarampión, grippe, mucosa y puerperal, y las mismas tifoideas. El frasco para hacer un litro de Boisson Blanche Magnat vale 3'95 en todas las farmacias.

## Asociación general Dependientes Comercio, Industria y Empleados de Oficina U.G.T. - Castellón

Por acuerdo de la Junta General celebrada en cinco del corriente, se determina que a partir del día 20 del mismo el horario que ha de regir para todo el personal dependiente de esta organización como son Dependientes de Comercio y Mercantil, sea el de trabajar desde las OCHO de la mañana hasta las TRECE de la tarde y de las QUINCE a las DIEZ Y OCHO, esperando su exacto cumplimiento.

Lo que comunicamos para conocimiento de los mismos.

El Secretario General, José María Dols. — V. B. El Presidente, Joaquín Gresa.

## CONSEJO MUNICIPAL

### LA SESION DE AYER

Bajo la presidencia del alcalde accidental, camarada Perona, celebró ayer sesión el Consejo Municipal.

Después de leída y aprobada el acta de la sesión anterior se pasa al siguiente

#### ORDEN DEL DIA

Despacho de oficio: Se resuelve, de acuerdo con el interesado, una

### Matías Sangüesa ha muerto

Cuando iba a leer el martes día 21 el parte oficial de las operaciones en el frente o cerco de Teruel, tropezó mi vista con una nota de Castellón. Era la necrológica de mi más admirado amigo Matías Sangüesa. Aquel hombre débil de cuerpo y fuerte de espíritu que conoció el calor de un brazo en el "Bar Blasco" de Morella el año 1929, ha dejado de existir.

Sangüesa era tenido en aquellos tiempos agónicos de la Dictadura por loco. Pues era locura querer intentar romper en lo arcaico de la monarquía, para formar un nuevo espíritu de ciudadanía, enclavándose abierta y resueltamente en el campo republicano.

Y en el Teatro Municipal de dicha ciudad, en un día de calor de 1930, lee unos estatutos y pronuncia un discurso. Invita al auditorio a inscribirse en "Acción Republicana" y solamente aparecen catorce firmas al pie de dicho documento político.

Esta es la primera piedra, sobre la cual descansa todavía la masa de la democracia morellana y provincial en el solar del republicanismo castellanense. No sería extraño que alguien crea ensalzamos injustamente la figura política de Matías Sangüesa.

A todos contestaría igual: Si algún día compartisteis con el amigo florado, momentos difíciles, haciéndoos acreedores a la admiración y cariño de los correligionarios, fuisteis tan frágiles, que los apetitos personales se apoderaron de vosotros, para dejar en segundo plano el ideal por el cual decíais entonces estar luchando.

Algunos, os cobijasteis donde mejor techéado veáis. Sangüesa, continuó incólume la línea recta, que es siempre la más corta. Y gracias a Sangüesa, tuvo Castellón y su provincia una formidable corriente de hombres liberales o defensores de la auténtica Democracia, que a no ser por la autoridad moral que le dió siempre su conducta austera, la masa democrática castellanense ha tiempo hubiera dejado de existir.

Siempre fué el mismo o se superaba con el tiempo.

Jamás traicionó, porque sabía de sobra lo que significa la traición.

La limpia ejecutoria de toda una vida honesta, no podía ser manclada en sí mismo por una migaja deleznable, por pasajera y por deprimente.

Estas cualidades, nadie puede dejar de reconocérselas si convivió con él momentos favorables o adversos.

Sus enemigos o detractores, que lealmente no pueden manifestarse como tales, han de reconocer con nosotros, que Matías Sangüesa fué ante todo y sobre todo una conducta y un espíritu.

Si meditamos serenamente a cerca de su vida pública, nadie en nuestra provincia puede considerarse Maestro de nuestro amigo.

Creo más bien, que, con su conducta por norte, nuestra retaguardia, en estos momentos, no sería tan ficticiamente leal, ni tan contradictoria como lo es.

JOAQUÍN GRESA.

instancia de un peón de jardines renunciando al destino.

Se aprueba definitivamente el padrón de arbitrios de entrada de carruajes.

Se aprueban también las ordenanzas de contribuciones especiales y varias certificaciones de obras.

Despacho extraordinario: Es aprobada una moción de la Comisión de Cultura para la celebración de un concierto en el caserío del Grao el próximo domingo, de 11 a 13 de la mañana, a beneficio de las familias de los tripulantes de la balandra "Castellón".

Otra moción de la Comisión de Cultura proponiendo se habilite para biblioteca y hemeroteca municipales la caseta de la pérgola del paseo de Ribalta, es asimismo aprobada.

A continuación se aprueba un expediente de vecindad a favor de Vicente Patau Gascón.

Se acuerda pase a la Comisión de Gobernación un dictamen de la Comisión de Vigilancia sobre jubilación de dos Guardias municipales.

Finalmente fué aprobada la liquidación del Presupuesto del ejercicio de 1936.

#### RUEGOS Y PREGUNTAS

El consejero Hernández Camisón ruega a la Comisión de Abastos facilite una relación de todos los artículos alimenticios que haya que transportar a Castellón para realizarlo inmediatamente, pues según oficio de la Jefatura Central de Transportes de Carabineros, debe pasar al Parque Móvil de dicho Cuerpo, donde serán matriculados, todos los vehículos dependientes de este Consejo.

El consejero Bausá pregunta por qué no se pone remedio al estado lamentable que ofrecen las calles de las afueras y aún del centro de Castellón, cuya falta de limpieza e higiene constituye un baldón para la ciudad.

El consejero Mercé le contesta. Dice que no le extraña la pregunta del consejero Bausá, y que hace tiempo que la esperaba. Nadie puede olvidar—agrega—que existen una serie de factores que impiden conseguir ese estado de limpieza e higiene que reclama muy justamente el consejero Bausá. Varias veces se ha rogado al vecindario que preste su colaboración a esta obra de adecentamiento y ornato de nuestra capital efectuando—como antes lo hacía espontáneamente—el barrido y limpieza de las aceras y parte de calle correspondiente a sus aceras respectivas. Otro factor que contribuye grandemente a este estado de desidia es la condición agrícola de Castellón, que obliga a que sus calles sean transitadas constantemente por carros que aumentan naturalmente el estado de suciedad de las mismas.

Otro factor más es la falta de clavos para herraduras, que obliga a tener fuera de servicio varia caballerías de las utilizadas para la limpieza de las calles.

El consejero Bausá formula una pregunta sobre el estado en que se halla el concurso sobre el kiosco de la Plaza de la República.

La presidencia contesta al señor Bausá que el concurso se declaró desierto. La Comisión de Hacienda recabará el necesario asesoramiento técnico para convocarlo nuevamente en condiciones aceptables.

El consejero Teijeiro expone a la Corporación municipal que en su reciente visita a las Escuelas de la ciudad ha comprobado que la falta de asistencia a las clases obedece a

(Pasa a la segunda página.)